

**SUSCRICION**  
 En la capital. 4'50 pias. trimestre  
 Fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar, en oro. 18 id. semestre  
 Idem en un año en oro. 35 id. id.  
 Estranjero. 7'50 id. trimestre

Todo pago se en tande por adelantado  
 Redaccion y Administracion, calle del Progreso  
 num. 4, 5, 6, 7

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera plana. 10 pias. línea. En la segunda, 7 1/2 cts. En la tercera, 5 cts. En la cuarta, 3 1/2 cts. y los suscritores 12. Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 5 pias. En adelante se cobran 10 cts. de recibo que dispone el lector, por la inserción de cada anuncio. Comunicados y remitidos desde 4'50 a 5 cts. setas la línea, a juicio de la Administración. Corresponsal en Paris para anuncios y rec. mos, A. Lorette, 61, rue Caumartin.

AÑO XXIX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona jueves 7 de Diciembre de 1899

NUMEROS SUELTOS  
25 cts.

N.º 6.931

## POLITIQUEO

Por si acaso podia ponerse en duda la formalidad del Gobierno, el ministro de Hacienda ha descosido la cortina ministerial en el Congreso y ha dicho, sin ambigüedades ni rodeos, que no quiere el concierto económico ni con almitar, porque es una perturbación y merma la integridad económica del Estado y, una vez dicho eso, ha añadido el señor Silvela que estaba conforme y á esto se ha adherido toda la Cámara excepción de cuatro ó cinco diputados catalanes que, como dice el personaje de la zarzuela, han quedado más solos que el cuco, cuando el cuco está solo.

Esto, declarado como quien dice momentos antes de celebrarse el meeting de Reus, tiene mucha importancia y echa por tierra todos los cálculos forjados, esperanzas concebidas y porvenires de rosa, y aunque muchos creen que lo dicho lo ha terminado todo, yo no lo creo así, lector amigo, porque eso del concierto, que yo no entiendo gran cosa, entusiasma á muchos que lo entienden tanto como yo, y estos aplauden y esperan fundados en la insistencia en que traerá alguna cola aunque sea perruna, de poco pelo y mucho anillado.

Teneos, pues, que el Gobierno niega todo ofrecimiento; que don Paco niega que donde dijo digo dijera digo sino que dijo Diego, y que la representación de Cataluña, menos cuatro diputados, han dicho también Diego como el Gobierno, lo cual demuestra lo que tenga afirmado antes de ahora, que hay muchos que parecen sardinas y son bacalao. Una de dos, ó votan como piensan todos los pueblos de Cataluña ó como piensan ellos; si lo primero, tú dirás lector si han cumplido con su deber; si lo segundo, tú dirás también si han obrado como debieran.

Repito que no entiendo eso del concierto económico, pero como cada vez que los prohombres de Barcelona hablan de él lo hacen con aditamentos, se me figura que quien mucho abarca poco aprieta, resultando casi siempre que esto acontece, que quien todo lo quiere todo lo pierde.

Además, yo no veo clare las intenciones de esos señores propagandistas, porque anhelan el concierto extendiéndolo hasta en las contribuciones indirectas, y como se callan como, quienes y en que forma desean que el Gobierno ceda y les dé el concierto, me escamo y digo «tate, aquí hay gato encerrado», y créanme ó no los que siguen de reata á los poderosos, me escamo, porque como me acuerdo que los de Barcelona persiguen también la concesión de la Diputación única, que residirá en Barcelona como cerebro que quiere ser de todo el principado, huéleme eso á queso *gruyera* y me prevengo contra los que acechan la ocasión de suprimir nuestra Diputación provincial para dejarnos sin pluma y sin pelo, tan solo con una débil representación como sello de nuestra actual independencia; y clarito, antes que perder mi independencia, prefiero ser cabeza de ratón que cola de león y no consentiré sin protesta que mi provincia pase á ser lacaya de nadie á trueque de que la vistan con librea galoneada.

Yo no sé si con ese concierto económico ganariamos ó perderíamos; lo que si me tengo por sabido es, que si aho-

ra tenemos caciques de menor cuantía, son el concierto los tendríamos omnipotentes, porque el dinero puede mucho y todo lo abre y lo despierta, y de seguro que resultaría aquello de al que no quiere caldo cinco tazas, y tendríamos una nueva cadena de explotadores con acompañamiento de fiscales é investigadores que acabarían con nosotros en beneficio de los tutelares del concierto, porque no hay que olvidar, amigo lector, que no hay cuña peor que la de la misma madera, lo cual quiere decir, que no seamos iracundos ni peques de memos, no sea que vayamos por lana y volvamos trasquilados.

Nuestros diputados y senadores muy frescos y rollizos; todos han votado con el Gobierno en eso del concierto y los que no han tocado el pito del voto, han tañido el fluiol de la abstención. Yo aplaudo á los que tienen el valor de sus actes y dan la cara á bulto descubierta, pero censuro á los que se abstienen creyendo engañar al prójimo, y más á los que no acuden á ocupar los escaños del Parlamento creídos de que aquí nos hemos caído de un nido y vamos á tragar el anzuelo. No les hemos proclamado procuradores de la provincia para que nos dejen en las astas del toro; ó ser ó no ser, y cuando se dilucidan asuntos de tanta importancia, su puesto no está en Monells ni en Barcelona ni en Bilbao ni en las Batuecas, sino en el Congreso ó en el Senado, que para eso los sufrimos y para eso trabajaron los puchereros electorales.

Ó herrar ó quitar el banco: ó con el concierto ó contra el concierto; que sepamos qué son y que quieren; porque el que calla no dice nada y quien no dice nada ó es mudo de conveniencia ó lagarto, y aquí no estamos ya para far-as ni polichinelas.

¿No piensas como yo, lector amado? ¿No te parece que para ese camino no se necesitan actas ni alforjas?

Voy á terminar hoy diciendo lo que tantas veces llevo repetido. Mucho ó poco, yo pago contribución, aunque parezca mentira. Si no pago, me revientan y si pago me dejan tranquilo. Es imposible dejar de contribuir á las cargas del Estado: ya sé como me trata el Gobierno si no pago y lo que puede esperar si pago. ¿Me darán algo los del concierto si no pago? ¿Me añadirán si pago? Pues digo que cuando se busca el mangoneo de los tributos á título de beneficiar al país, algo buscan los que claman por el concierto, porque nadie busca dolores de cabeza ni abandona lo suyo para cuidarse de lo ajeno por amor al arte. Esto es lo que se vé siempre; pues en la duda de si estos nuevos protectores me harán bien ó me causarán mal, que será lo más probable, y sabiendo por experiencia lo que hace el Gobierno sea el que sea y llámese como se llame, sigo el refrán aquel que dice «vale más malo conocido que bueno por conocer.»

¿No opinas tu así? Pues créeme y dejemos que siga la procesión, y tengamos en cuenta, que siempre resulta más déspota mandando aquel que más democrático se ha presentado en la oposición.

Ahí está la historia que te lo recuerda á todas horas.

MA-KA-KO

## EL AÑO NATURAL

### Y LAS DIPUTACIONES Y AYUNTAMIENTOS

La *Gaceta* ha publicado un Real Decreto del Ministerio de la Gobernación adaptando el año natural á los presupuestos de las diputaciones provinciales y ayuntamientos.

He aquí algunas de sus principales disposiciones:

«De conformidad con lo dispuesto en el art. 108 de la Ley provincial y 132 de la municipal vigentes, los presupuestos provinciales, los municipales y los de obligaciones carcelarias, autorizados para 1899 á 1900, se ajustarán en su ejercicio á la fecha del general del Estado, en armonía con lo establecido por la ley de 28 del corriente noviembre. En su consecuencia, el actual período económico comprenderá los gastos é ingresos correspondientes al tiempo que media desde primero de julio hasta el 31 de diciembre de este año, cesando á partir de abierto durante el mes de enero de 1900, á los efectos señalados en los artículos 111 de la Ley provincial y 141 de la municipal.»

Los presupuestos provinciales y municipales y los de obligaciones carcelarias, vetados y autorizados para 1899 á 1900, registrarán en el año 1900, conforme á lo prevenido por el art. 85 de la Constitución y ley de contabilidad del Estado aplicada á la Hacienda de la provincia por el art. 108 y á la del municipio por el art. 132 de las leyes orgánicas respectivas.

Los arbitrios extraordinarios concedidos á los ayuntamientos para el año económico actual, se entenderán autorizados también para el año de 1900, sin necesidad de especial declaración del Ministerio de la Gobernación.»

## DE TODAS PARTES

Después de las emociones de la guerra, las del amor.

El almirante Dewey, llamado el héroe de Cavite, ha hecho público su casamiento con la señora Hazen, viuda del general William Hazen y hermana de M. Mac Lean, candidato al cargo de gobernador de Ohio.

Hay motivos para que se entreguen á la desesperación multitud de jóvenes y viejas señoritas norteamericanas.

Porque á pesar de sus sesenta años, su bigote blanco y sus dolores reumáticos, el almirante Dewey es el hombre más querido del país yankee.

La señora Hazen es hoy considerada por todas las hijas de Jonathan como la mujer más dichosa del mundo.

## LA GUERRA ANGLO-BOER

El plan de operaciones que hasta ahora han seguido los ingleses en el Africa austral está basado en el principio de «coger al toro por los cuernos». La idea, como se ve, es sencilla y el procedimiento resulta al alcance de la inteligencia más ruda; pero tiene el inconveniente de que solo puede realizarse á fuerza de sangre, y no hay que extrañar que las bajas sufridas por el ejército inglés sean ya numerosísimas.

De los tres objetivos que, según dijimos en el artículo anterior, parecían perseguir los ingleses, hay que descartar, por el momento, *Bloemfontein* y solo quedan por conseguirse los otros dos *Kimberley* y *Ladysmith*.

En la semana anterior las fuerzas que mayor actividad han desplegado han sido las de la columna Methuen, que opera en la frontera occidental de la República de Orange. Esta columna ha sostenido en seis días tres combates, el 23 el de *Belmont*, el 25 el de *Graspan*, el 28 el librado en las orillas del *Modder*, río que procedente del in-

terior de Orange se une al *Riet* (afluente del *Vaal*), próximamente en el punto en que éste es cortado por la vía férrea.

Estos tres combates han presentado el mismo aspecto característico de cuantos se han librado en la campaña del Africa austral. Los ingleses se atribuyen invariablemente la victoria, pero esto se reduce á ocupar las posiciones que los boers abandonan después de haber causado á los adversarios numerosas bajas. Hasta ahora no puede decirse que los boers hayan sufrido una verdadera derrota, ni que los ingleses hayan efectuado persecuciones, por lo menos fructuosas. En *Glencoe* el Regimiento de Lanceros que la intentó cayó prisionero; en *Graspan*, la Caballería que quiso también cortar la retirada al enemigo, tuvo que volver precipitadamente al campamento inglés. La marcha de la columna de lord Methuen ha debido ser muy penosa, si se atiende á que desde *Belmont* al *Modder* hay unos 80 kilómetros y que para recorrerlos ha empleado seis días; hay que tener en cuenta que en el Africa austral el calor se deja ya sentir y que la comarca en que se ejecutan las operaciones se halla á 30 grados de latitud meridional. De los tres combates librados por las tropas de lord Methuen, el de mayor importancia es el del *Modder*: en los dos primeros el efectivo de los boers no pasó, según parece, de 4.000 hombres, en el último llegó ya á 8.000; en *Belmont* por parte de los ingleses llevó casi todo el peso del combate la guardia en *Graspan* la brigada naval; en el *Modder* entró ya en acción toda la fuerza disponible. Es de notar que en estas operaciones, lo mismo que en el Natal, los ingleses solo han podido disponer de escasas fuerzas de Caballería y Artillería. Esto demuestra deficiencias en la movilización, mala dirección en los transportes y precipitación al organizar las columnas que, según parece, han emprendido las operaciones con escasez de elementos. La Infantería inglesa ha tenido que asaltar las posiciones enemigas, sin que se hallaran quebrantadas por el fuego de poderosa Artillería, y esto ha sido causa de que sufriera cuantiosas bajas. En las orillas del *Modder* tampoco han alcanzado los ingleses éxito decisivo, y aun cuando achacan á la falta de puentes la detención es de suponer que no sea la única causa, sino que contribuye también la necesidad de reponer las pérdidas sufridas.

Los boers han cometido en esta parte de teatro de operaciones la falta grave de no aprovechar los primeros días de la campaña, cuando aun las fuerzas inglesas eran escasas, para destruir toda la red de vías férreas del norte de la colonia del Cabo hasta los nudos de *Aar*, *Rosmead* y *Stormberg*. Mientras los ingleses puedan disponer de los ferro carriles, el refuerzo de la columna Methuen en hombres y material de guerra será fácil; en cambio si los boers partiendo del S. de Orange, se colocaran á retaguardia de aquella columna y destruyeran la vía, la situación de los ingleses sería poco halagüeña. El general Kronje, que manda las tropas boers en la parte occidental, se propone reunir todas las fuerzas disponibles para detener la marcha de los ingleses, y según parece ha echado mano, en todo ó en parte, de las que sitian *Kimberley*. Si definitivamente es rechazado de la línea del *Modder*, es posible que tome nuevas posiciones en *Sprytfontein*, punto situado sobre la vía férrea y equidistante próximamente de *Kimberley* y del *Modder* unos 20 kilómetros. No hay que confundir *Sprytfontein* con *Springfontein*; este último punto es un nudo de vías férreas situado ya en el interior del Estado de Orange.

Las tropas que, al mando del general Gatacre, operan en la frontera meridional de Orange, no pueden pensar en invadir



se á cabo si el Gobierno no hace economías en este ramo, como amenaza.

Así lo leemos.

Un colega dice que en Puigcerdá circulan rumores de que á altas horas de la noche aparece algún duende, vestido de ropa blanca, en el barrio de las Escuelas Pías, y que se entretiene asustando á mujeres y niños, y añade que si hace por dicho sitio alguna aparición la Guardia civil, será suficiente para ahuyentar á este temible brujo.

Durante el mes de octubre último ha habido en los establecimientos de beneficencia de esta ciudad el siguiente movimiento:

Hospicio: existencia en 30 de octubre, 689 personas clasificadas en la siguiente forma: 15 en lactancia interior, 190 en exterior, 60 párvulos, 215 hombres, 179 mujeres, 7 empleados, 15 hermanas y 8 amas de cría. Ingresadas durante el mes, 19 personas distribuidas en 6 en lactancia interior, 5 en exterior, 1 párvulo, 2 hombres, 2 mujeres y 3 amas. Bajas durante el mismo, 14 personas, 5 en lactancia interior, 1 en exterior, 3 párvulos, 2 hombres y 3 mujeres. Defunciones en igual período, 6 hombres. Existencia en 1.º de noviembre: 16 en lactancia interior, 194 en exterior, 58 párvulos, 209 hombres, 178 mujeres, 7 empleados, 15 hermanas y 11 amas, total: 668.

Hospital: existencia en 30 de octubre, 108 enfermos (45 varones y 63 hembras), 192 alienados (86 y 106) y 13 en la maternidad, total 313 (131 y 182). Ingresados durante el mes, 70 enfermos (37 y 33), 4 alienados (2 y 2) y 3 en la maternidad, total 77 (39 y 38). Salidos por alta, 44 enfermos (26 y 18), 4 alienados (3 y 1) y 3 en la maternidad, total 51 (29 y 22). Salidos por defunción, 12 enfermos (8 y 4) y 1 alienado (varón), total 13 (9 y 4). Existencia en 1.º de noviembre, 122 enfermos (48 y 74), 191 alienados (84 y 107) y 13 en la maternidad, total 326 (132 y 194). Los enfermos y alienados han causado 9.933 estancias y los empleados y dependientes 1.633, total 11.566.

Ayer mañana se quedó dormido en las orillas del río Onar un sujeto, el cual sin darse cuenta de ello se cayó al agua, recibiendo además del susto correspondiente un remojón de primera.

Con motivo de la festividad de la Patrona del Arma, mañana vendrán las tropas de Infantería de gala.

El sábado último declaróse un incendio en el manso «Tarrabart» de Campeñas, habitado por don José Subirá y familia.

En pocos instantes tomó el fuego tal incremento, que la casa se convirtió en un montón de escombros.

Gracias al auxilio prestado, pudo salvarse casi todo el ganado y buena parte de los muebles, no ocurriendo desgracia personal alguna.

Supónese que el incendio fué casual y las pérdidas evalúanse en dos mil pesetas.

En la comarca de Figueras ha principiado la recolección de aceitunas forzada, porque se anticipa la caída de muchas que se muelen antes de la sazón, atacadas por los gusanos.

Aunque que con retraso, nos escriben de Terroilla de Montgrí que se ha visto muy concurrida este año la feria, pues el ganado de todas clases fué abundante, y hasta los timadores, pues escamotearon 4.500 pesetas á un sujeto.

De La Cerdanya de Puigcerdá:

No se habla de otra cosa que de las pesquisas verificadas acá y acullá por el señor inspector regional de Aduanas, acompañado de otros dos funcionarios del mismo ramo. Antes de personarse en nuestra villa dichos señores, dícese que estuvieron dos ó tres días adquiriendo informes en varios pueblos de la vecina Cerdaña francesa.

Leemos que en la noche del 22 al 23 de noviembre próximo pasado, cometiose un robo consistente en 1040 pesetas, en casa de doña Francisca Guillel Llesas, vecina de Molló, en ocasión que dicha señora se hallaba ausente.

La Guardia civil practicó las oportunas diligencias para descubrir al autor de dicho delito, y fué detenido y puesto á disposición del juez correspondiente al vecino de Espisabell, Miguel O. Pagés, autor convicto del robo de referencia.

El Ayuntamiento ha designado al arquitecto municipal á fin de que en unión del que nombra la parte interesada preceada á la valoración del salto de agua de Bascanó, acordándose así mismo que en

caso de desavenencia entre ambos peritos se proceda á sortear entre las ingenieros industriales residentes en esta ciudad, uno que actuaria de mediador.

De El Distrito de Palafrugell:

«La pesca de dinamita vuelve á estar en auge, á juzgar por los disparos que cada día se oyen.

»No podría el señor comandante de Marina dictar órdenes severas encaminadas á castigar á los que destruyen por dicho medio la cría de los peces?

»Los pescadores de seguro se lo agradecerían, pues con dicho ilícito proceder ven mermando cada día su sustento, ya que es en exigua cantidad la pesca que realizan.»

En Figueras, por acuerdo de la Junta local de sanidad, vuelve á seguirse la práctica de llevar los cadáveres en los entierros frente á la parroquia antes de ir al cementerio; todo como consecuencia de la reclamación que hizo el párroco á las autoridades de la capital.

Ha fallecido en La Bisbal nuestro amigo don Juan Comas.

Enviamos el pésame á su familia.

Ha pasado por esta ciudad la gran artista Sarah Bernhardt.

Ayer debió reunirse la Junta provincial de Sanidad.

Como autor del robo de dos gallinas y un pollo á la vecina de Celrá Josefa Alsiná Casellas, ha sido detenido en aque la población un sujeto llamado Sixto Mestre.

En la Universidad de Barcelona ha obtenido el grado de licenciado en Filosofía y Letras, con la nota de sobresaliente, el joven don Tomás Carreras y Artau, natural de esta ciudad y alumno de la Facultad de Derecho.

Nuestra enhorabuena.

Los Tribunales han condenado, recién- mente, al fabricante de un cold-cream que hacia pasar su especialidad por la verdadera Crema Simón. 3—10

## Boletín religioso

SANTOS DE HOY

San Ambrosio obispo.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de las Beatas

Se descubre á las 3 de la mañana y á las 4 y 1

cuarto de la tarde y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 y 1 cuarto de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de Divina Pastora.

Imp. de LA LUCHA plaza del Grano 6, bajas.

## Teatro Principal

GRAN COMPAÑIA DE ZARZUELA

Funcion para hoy 7 diciembre 1899

La zarzuela en tres actos,

## LA BRUJA

A las 8 y media.

Entrada á localidades, 0'75.

Idem al paraíso, 0'50.

## NO SE DEN DROGAS FUERTES á los niños

Los niños no necesitan generalmente drogas fuertes para combatir sus tendencias al aniquilamiento; la costumbre de administrarles esta clase de medicinas es de resultados contraproducentes. Cuando el organismo delicado de un niño se esfuerza inútilmente para lograr su crecimiento, entonces es cuando necesita la Emulsión Scott. Este es un hecho claramente probado por la experiencia, y cuanto más pronto los padres reconozcan esta verdad, menos tardarán sus hijos en experimentar el beneficio. Permitámonos ilustrar el poder de este remedio presentando un caso sucedido en Barcelona.

Muy Sr. mío: Pongo en su conocimiento tener una niña llamada Bienvenida, de siete años, de temperamento nervioso, que ya sea del destete prematuro ó bien de haber padecido el sarampión y alguna que otra enfermedad de infancia, lo cierto es que se criaba tan endeble que decidí dársela Emulsión de Scott;

pasó un mes tomándola sin observar le hiciera nada; pero á los dos meses, noté un cambio tan grande en la niña, que no se hizo tardar la pronta curación, como demuestra claramente su fotografía.

Quedo agradecido y haga V. el uso que más le convenga de este certificado.—Su S. S. q. b. s. m., José PERIS.

Su casa Consejo de Ciento, 133, Ent.º 1.º Barcelona á 3 de Marzo de 1899.

La niña cuya fotografía presentamos, no necesitó remedios fuertes, según demuestran los hechos claramente. Bastaronle las propiedades nutritivas de la Emulsión Scott, y cuando recibió el beneficio de estas, el resultado pronto se manifestó en ella recobrando la salud. Esta experiencia sencilla demuestra los grandes efectos de nuestra preparación. La Emulsión Scott es dulce al paladar, y esto hace que los niños no la miren como medicina; además, facilita la digestión y enriquece la sangre con las más esenciales propiedades nutritivas. La Emulsión Scott puede obtenerse en las boticas; y la preparación verdadera se distingue por nuestra marca de fábrica: un hombre cargando un pescado al hombro.

1—7

Como los enamorados no ven mas que á la muger que aman, Terne no habia reparado en el nuevo traje de Gúdula, traje propio de las empleadas del Hospital general.

—¡En pocos minutos cambiaremos de ropa: tenemos casi la misma estatura: le he dicho el camino que ha de seguir para llegar á la puerta principal. Nadie le dirigirá la palabra ni estrañará que se presente á la verja con la cara tapada, porque muchas veces al día me ven á mí pasar por allí con el velo echado. Enfrente de esa verja, al otro lado del boulevard, en el ángulo donde está el mercado de caballos, hay tres árboles cuyos troncos os pondrán á cubierto de las miradas de los vigilantes. Colocaos allí el martes por la tarde á las seis, y vereis acercarse una muger vestida como yo; pasará junto á vos sin hablaros y atravesara el mercado: es mi camino de costumbre. El terreno forma pendiente, y á los cien pasos impide que la gente del boulevard os vea; acercaos entonces, y cuando esteis seguro de que es Violeta, la misión que me impuse habrá terminado para que empiece la vuestra.

—¿Y vos, Gúdula, y vos?

—Yo, dijo la niña sonriendo dulcemente, pero dejando ver en aquella sonrisa una profunda huella de tristeza, yo pediré al cielo por vos en la celda; en ella permaneceré hasta el día siguiente á las doce, que se apercibirán del cambio de persona. Teneis diez y ocho horas para burlar á la policia; si sabeis aprovecharlas, nada temais.

—Pero esos miserables se vengarán, sometiendoos á un castigo por vuestro sublime proceder.

—¿Qué han de hacer á la hija de un exento, sacrificado en defensa de su rey? dijo Gúdula mirando al caballero de alto abajo. ¡A! sería feliz sufriendo por vos... por ella... Pero tranquilizaos; lo único que puede suceder es que me echen del Hospital. No me importa. Volveré á la casa de

criado respecto á la suerte reservada al conde de Horn, y dudaba que Lievin pudiera cumplir los ofrecimientos que le habia hecho, sobre todo si la mala estrella del conde le llevaba á espiar su falta en un cadalso. ¿Se ocuparia entonces Lievin de libertar á una jóven cautiva en el Hospital general, solo por complacer al señor de Terne?

Entregado á este género de preocupaciones, se encaminó el caballero hácia el sitio convenido con Gúdula, sin esperanza y lleva el alma de amargura.

Aunque el espacio que habia de atravesar estaba casi desierto, y su traje le disfrazaba completamente, siguió su camino con la cabeza baja, como medida de precaución, á lo largo del Jardin del Rey, sin mirar á nadie para evitar miradas indiscretas.

—Terne apresuró el paso á fin de llegar al sitio de la cita á la hora señalada; pero la jóven habia sido mas exacta y esperaba al caballero en la esquina de San Victor.

—Con indecible sorpresa notó Terne en el semblante de Gúdula una profunda alteración. Sus facciones contraidas, las pupilas de sus ojos brillantes como chispas eléctricas, y su actitud misma revelaba un estado de excitación inconcebible.

Un ramito de flores, que la jóven revolvia entre sus dedos trajo á la memoria del caballero los ramilletes de frescas y lozanas violetas que la desventurada cautiva ofrecia en otro tiempo, sonriendo, radiante de alegría, como quien se cree feliz, y este recuerdo anuló la frente de Terne, que en vano se esforzaba por aparecer afectuoso á los ojos de la generosa niña.

¿Qué contraste el de aquellos días de rápida ventura, días que alumbraba el sol de un amor naciente, y el triste horizonte que ahora estendia sobre el caballero su fúnebre manto! Le parecia estar contemplando la imagen de su amada

# MAGNESIA GRAU ROMANATY

Aromática y efervescente. Preparada con sustancias químicamente puras, la toman con gusto los niños y las personas delicadas. Conserva indefinidamente todas sus propiedades.

De venta en farmacias y droguerías

Depósito de origen: CALLE PROGRESO, 4, GÉRONA.

FARMACIA DE GRAU ROMANATY \* ABIERTA TODA LA NOCHE

**PILDORAS y JARABE de BLANCARD**  
 con Ioduro de Hierro inalterable  
 CONTRA  
 la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrófula, etc.  
 Exíjase el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en París.  
 Precio: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

**ELIXIR GRIVÉ DENTICINA**



Calma al instante el más fuerte dolor de muelas.  
 Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, hermosos y fuertes. No padecerá de la boca el que lo use diariamente.  
 1000 pesetas al que presente un dentífico igual y en mejores condiciones al Elixir Denticina Grivé.  
 De venta en farmacias, perfumerías y droguerías.  
 Por mayor: Hijos de J. Vidal y Ribas, Salvador Banús y Almacenes de Cirujía de José Clausolles.  
**5 Reales frasco**



En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

## Emulsión Nadal

de aceite puro de hígado de bacalao con glicerofosfatos é hipofosfitos de cal y de sosa  
**ES LA MEJOR.**

Cura la tos, catarros, bronquitis, la tisis, escrófulas, raquitismo y la debilidad, etc., etc.  
 Analizada por el Dr. Bonet, catedrático de Farmacia de la Universidad de Madrid. Aprobada y recomendada por el Colegio de Médicos de Barcelona.—Es alimento, golosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico; ayuda al crecimiento de los huesos y salida de los dientes: crema fluida, blanquísima y la más agradable. Contiene 80 por 100 de aceite perfectamente emulsionado, y con los glicerofosfatos é hipofosfitos resulta la más eficaz y se conserva siempre, circunstancias que no tiene ninguna otra y se recomienda por su bondad, economía, y ser producto español.

De venta en todas las farmacias, y M. NADAL.—TARRAGONA.

## CLÍNICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional.

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100; sistema antiguo fin níquel aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amabramaciones desde 10; orificaciones desde 20.

**Coralina.**—Polvo de Coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

**Mento-piretrina.**—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Horas de consulta de 9 de la mañana á 7 de la tarde, de 9 á 10 y media gratis á los pobres. Se consulta p. r. carta.

MADRID, ARENAL. 1.—Guardia médica permanente.

## ANTI-ASMÁTICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

### JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Siglo Médico, El Genio Médico, El Diario Médico Farmacéutico, El Jurado Médico farmacéutico, la Revista de Ciencias Médicas, de Barcelona, la Revista Médico Farmacéutica de Aragón y La Correspondencia Médica, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el ASMA, la DISNEA y los CATARROS CRÓNICOS, haciendo cesar la FATIGA y produciendo una SUAVE expectoración.

PRECIO: 5 pesetas FRASCO

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.



Nota importante.—El JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO es el primero de esta substancia dado á conocer en España, y el preparado medicinal expresamente recomendado por la prensa profesional, de cuyos artículos se acompaña copia literal á cada frasco de Jarabe.

## Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas	
Madrid. . . . .	9:30 mañana		2:30 tarde
Barcelona. . . . .	9:30 m. 5:45 t.		6:30 mañana y 2:30 tarde
Lancia. . . . .	7:30 m. 3:20 t.		8:30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols. . . . .	7:30 m. 3:20 t.		8:30 id. y 5 tarde
Olot y su línea. . . . .	5:30		11 id.

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros a las 8 y 10' 15 mañana y 6' 15 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

llena de juventud y belleza, y no osaba dirigir la vista al pálido rostro de la pobre niña que se sacrificaba por una rival.

Y sin embargo, en aquel momento Gúdula no se parecía á si misma. Hubiérase dicho que dominada por una pasión violenta, el encanto misterioso oculto bajo aquel melancólico rostro se había desbordado para dar animación á todo su sér.

No era bonita la hija de Larfaille; pero en aquel instante parecía encantadora, y solo estando perdidamente enamorado de otra mujer, como lo estaba el caballero Terne, se concibe que pasara desapercibida tanta belleza.

El caballero se atrevió al fin á mirarla y con voz trémula exclamó:

—¡Ay querida niña, qué noticias tan deplorables os traigo! No he podido disfrazarme, ya lo veis; ¿sabéis por qué? porque ese miserable tarbenero de *La Espada de Madera* ha tenido á bien quemar nuestros trajes y cerrarnos su casa. Nos hace traición, y para colmo de desventura ayer se ha cometido un crimen en su taberna, crimen por el cual se hallan presos dos de los nuestros. Con este motivo ha tenido miedo el coronel, y abandonando la conspiración, ha salido de Paris esta misma noche. Héme aquí, pues, aislado, sin albergue, reducido á mis propios recursos: me falta el auxilio de mi jefe, y por tanto no puedo contar con refugiarme en el convento de Capuchinos.

—¡Gracias á Dios! Puesto que ya no conspirais, nada tenéis que temer, exclamó Gúdula.

—¿Y qué importa que no conspira? ¿Creéis acaso que me espondré menos para arrancar á Violeta de las garras de sus perseguidores, ó habeis llegado á presumir que voy á renunciar á salvarla?

—De aquí á tres días, á estas horas, estará libre.

—¡Libre! ¡Violeta libre! ¡Oh! ¡eso es imposible! Supongo

que no tendreis la crueldad de burlaros de mí. ¿He oido bien? ¿qué habeis dicho?

—La verdad. Está todo dispuesto, todo convenido. Hoy me ha tocado de servicio todo el día y he tenido ocasión de verla y hablarla largo rato.

—¡Dios mío! La infeliz sufre y llora, ¿no es cierto?

—Tiene valor y esperanza y no cesa de pensar en vos. Sabe ya que estamos de acuerdo, añadió Gúdula bajando le vista, acaso para ocultar su palidez.

La generosa niña había adivinado que el caballero ardía en deseos de saber si Violeta hablaba de el y no se atrevía á preguntarlo.

—Oid, continuó la niña, y fijad bien la atención en mis palabras, porque esta es la última vez que hablaremos aquí. Tengo que redoblar mis precauciones, porque los vigilantes de la casa podrian notar mis ausencias. No volveré, pues, á este sitio. Por la misma razón me veo privada de ofreceros un asilo per el tiempo que debeis estar en Paris. Siento en el alma que tengais preBisión de andar errante, pero es preferible á esponerse á perder lo que hasta hoy hemos adelantado. Además, esta prueba durara poco.

—¿Cuándo acabará? preguntó vivamente Terne.

—El martes se entrega la ropa de las presas; ya os dije que estaba encarrhada del servicio del pabellón izquierdo, donde se encuentra la celda de Violeta.

Detúvose un momento, como lo hacia siempre que pronunciaba el nombre de Violeta, y continuó con voz poco segura:

—El martes por la tarde entraré en ella á la hora de costumbre; el economo y la superiora tienen confianza en mí, tanta confianza, que me permiten recorrer toda la casa y salir sin levantarme el velo, este velo que me cubre desde que mi padre murió.